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今日关注

游客猛增 宾馆接待力不从心

从

丝绸之路国际旅游节、兰

州马拉松赛、自行车环湖

赛，再到兰洽会、兰州国际车展，近

两年， 越来越多的大型展会和活动

聚焦夏季兰州。 面对日益增长的旅

游经济和逐日改变的游客结构，星

级宾馆却不到 50 家， 兰州现有的

接待能力能否应对？

【会展经济】

改变兰州客源结构

随着近年展会和大型活动的拉

动， 兰州旅游业正朝着规模化的方

向发展， 游客结构改变成为不争的

事实。“我们的宾馆也不可能再像前

几年一样， 只是简单地提供个临时

过夜的地方。”兰州市旅游局一位负

责人如是说

如兰州飞天大酒店销售总监范

海蓉所说，“这几年最真切的感受就

是客源已经发生明显变化， 普通工

作日里， 以商务洽谈为主的旅客成

为主要客源；而到节假日，则是来自

天南海北的游客， 他们相比省内各

地的游客， 对住宿地的标准要求更

高， 星级宾馆已成为他们眼中一个

兼具综合服务功能的空间。 ”

一位业内人士说， 近年来商务

型客人已构成兰州宾馆酒店客户群

的基础份额， 并且规模还在继续扩

张， 使得现有市区可供接待的宾馆

日趋饱和， 每当重大时间节点，“一

房难求”的情况不可避免。

【旺季将临】

星级酒店压力陡增

当“丝路明珠，黄河之都”的口

号在全国叫响，近几年，兰州为助推

旅游业发展， 整个城市环境得以优

化，对外形象也进一步改善。作为省

会城市， 兰州正在成为全国范围内

一个“迟来”的旅游目的地。

这对于餐饮住宿业来说， 最大

的利益就是客源增多，“自驾游”、

“外宾团”、“文化寻觅之旅” ……一

些新鲜的旅游名词在兰州被渐渐熟

知。 甘肃长信国际酒店人力资源部

副经理史轩源就深有感触，“短短几

年间，兰州旅游业风生水起，客流猛

增，外宾团入住比例更是明显提升。

大家都在议论， 从外宾团迅猛增多

来看， 就能感觉到兰州也在朝着国

际化都市的方向迈进。 ”

甘肃国际大酒店一位负责人告

诉记者：“如今， 到兰州旅游逐渐有

了品牌效应， 一些外地的自驾游团

队也开始涌向兰州，多数情况下，团

体客房预订比例已明显超过了家庭

和个人，面对日益紧张的床位，大家

不再担心流失每一个外地客源。 ”

面对来自世界各地的游客，兰

州飞天大酒店销售总监范海蓉感觉

到， 当前兰州旅客的入住标准也在

不断提升， 就让本来不太充分的星

级酒店，越显压力。

宾馆经济 亟待融入旅游产业

【接待目标】

难与接待体系相匹配

“中国西北游，出发在兰州！ ”

今年 4 月，兰州旅游口号在全国叫

响。 在去年接待游客 1407.4 万人

次、 实现旅游收入 102.93 亿元的

基础上，兰州趁热打铁，新一轮旅

游攻略适时推出。 根据规划，未来

3 年，兰州四星和五星级宾馆将达

到 10 家。

一方面是既定的接待目标，另

一方面却是存在的种种问题。 在此

前有关会议上， 兰州市委常委、市

委宣传部部长周丽宁坦言，“当前，

兰州旅游业发展仍存在总体实力

不强、旅游吸引力较弱、旅游形象

定位不准等问题。 ”

西北师范大学旅游学院院长把

多勋教授则认为， 拖住兰州旅游业

“后腿”的一个重要原因，就是接待

体系不够完善。“现在很尴尬的是在

游客量增长时， 却很难完成接待任

务。 ”把多勋发现，去年几个大型活

动，对兰州旅游收入拉动在 40%以

上。“可见，这是一个十分正确的选

择，但回过头来看接待能力，全部

星级宾馆不到 50 家， 且服务质量

参差不齐，只好让这个城市在这接

踵而来的活动面前气喘吁吁。 ”

【统筹规划】

宾馆纳入旅游产业

甘肃省工业研究所副研究员郝

建林认为， 当前兰州住宿业已经呈

现“客源结构多元化、消费特征多样

化”的特点，这就给宾馆管理带来新

的课题。

长期从事酒店服务与管理教学

的西北师范大学旅游学院谢民老师

感慨，“面对新的环境， 我们的宾馆

太需要一支良好的服务、 运营和管

理团队。 ” 谢民认为，“无论市场如

何变化，对于酒店行业而言，服务至

上不会过时，也不是一句空话。 ”面

对当前的竞争环境， 提升服务水平

已经十分急迫。

梳理目前兰州住宿业存在的

问题，郝建林副研究员认为，“有关

部门应将全市的宾馆看做一盘棋，

目前，兰州亟待出台一个能够指导

全市旅游接待体系构建的规划目

标。 ”

把多勋认为，“环境的构建，是

旅游发展的关键。 住宿业也应纳入

到整个城市的旅游‘大产业’中同步

看待。 ”

把多勋说，“从长远看， 只有对

某个展会能够从容应对的城市，才

能真正让这个展会产生更大的效

益，其中改善住宿环境，就显得十分

重要。 ”

郝建林告诉记者， 当前我省

旅游业正在从传统的“小产业”向

“大产业”转型升级，这其中，完善

宜游且宜居的旅游条件必不可

少，而背后，起主导作用的依然是

政府。

把多勋认为，“兰州要成为一

个国际化旅游都市，要走的路还很

长，这就需要将完善旅游体系的理

念贯穿于城市的每个角落，才能达

到预期目标，才能满足现代社会对

于一个旅游城市的新要求。 ”

本报记者李林娜 首席记者王家安

【发展滞后】

低端有余高端不足

来自兰州旅游部门的规划，今

年兰州预计接待游客将达 1700 余

万人次， 但兰州到底有没有能力接

待？ 相关部门并未做肯定答复。

兰州市旅游局统计， 目前兰州

星级宾馆只有 50 家，其中五星级仅

1 家，四星级 8 家、三星级 31 家、二

星级以下 10 家。 市旅游局行业管

理处处长王道元坦言，近年来，虽然

商务快捷酒店不断增长， 补充了星

级酒店不足的接待能力， 但从一个

省会旅游城市的接待水平来考虑，

“低端有余， 高端不足”、“接待能力

有限”的问题还是十分突出。王道元

说，“近年来， 许多宾馆星级意识淡

薄， 没有如创建初期那样重视经营

管理， 甚至有的宾馆把自身定位到

了招待所的水平， 最终导致部分星

级宾馆服务质量一再下滑。 ”

“这两年兰州游客不断增大，前

年接待 1000 万人， 去年 1400 万

人，今年又预计 1700 万人，但酒店

宾馆缺口增大的现实又一时无法改

变。 ”王道元告诉记者，面对即将涌

来的旅游高潮， 兰州现有的接待能

力，确实感到“吃力”。

本报记者李林娜 首席记者王家安
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在

兰州“住宿难”背

后，许多业内专家

认为，这是考量这座城市的

服务水平。 面对未来“国际

化旅游都市” 的奋斗目标，

专家直言，兰州要走的路还

很长。 当前首要解决的依然

是完善接待体系，提升服务

水平，并将住宿业发展融入

整个旅游产业规划。
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